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“习书记在宁德提出的观点和思路放

到现在都是非常恰当和深刻的”

—— 习近平在宁德（二）

采访对象：吕居永，1926 年生，山西泽州人。历任宁德地

区福安县委书记、寿宁县委书记、古田县委书记、连江县委书记，

1980 年任地委副书记、副专员，1983 年任地委书记，1988 年任

福建省人大常委会委员兼农经委主任。1993 年 12 月退休。

采 访 组：田玉珏 薛伟江 李政

采访日期：2017 年 6 月 2 日

采访地点：福建省老干局干休所
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采访组：吕老您好！您是我们这次在福建采访的同志中最年

长的一位，习近平同志当年是从您那里接任宁德地委书记的，能

够听您讲他当年在宁德工作的事情，我们感到很荣幸。请您先讲

讲当年交接的情况。

吕居永：1988 年 3 月，我在福州参加省里的两会，省委书

记陈光毅同志找我谈话，说省委想让习近平同志到宁德接我的班，

来征求我的意见。我早已过了任职年龄，有年轻人来接替我，我

当然很高兴。习近平同志在厦门当常务副市长，虽然我不认识他，

但我知道他是习仲勋同志的儿子，各方面反映很不错，我就和陈

书记说：“习近平同志到宁德最合适了。因为宁德是革命老区，

他是老革命的后代，所以他对老区肯定有很深的感情。他到宁德

去，我完全赞同。”

于是，省委在两会上就把这个事情定下来了。两会结束后，

省委任命我到省人大当常委兼农村经济委员会主任，在福州还有

很多事要处理，我就没有马上回宁德。习书记一到宁德上任，也

直接下去调研了，所以我们一直没见上面。6月，我从省里回到

宁德，想和他当面交接一下，那天他正好不在机关，正在周宁县

搞调研。我就跑去周宁县，在当地的招待所和他见面了。

采访组：当时您和习近平同志交接了哪些内容？

吕居永：我主要向他简单介绍了宁德的区情、社情和经济发

展情况，给他讲了一个多小时，习书记听得很认真，一直没有插
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话。我讲到最后，对习书记说：“闽东人民很欢迎你到闽东来工

作。”他当时讲了两句话：“你们在闽东工作了将近 40 年，很

艰苦，也很光荣。我是来向闽东老区人民学习的。”之后，我还

要到政和县去调研，我们也没顾得上一起吃中午饭，就告别对方

各自忙起来了。后来我听说，习书记用了一个月的时间跑遍了闽

东 9 个县，相信在他的脑海中已经勾勒出了闽东发展的一个框架。

群众都反映，别的新官上任三把火，这个新书记来了“不烧火”，

而是在山里面转了一大圈，调研工作做得扎实，做得深入。

让我印象很深的是，习书记根据自己一个多月的调研实践，

总结出宁德的三个“三”，就是三大特点、三大弱点、三大优势。

三大特点包括：一是革命老区，9个县都是重点的革命老区；二

是少数民族畲族的聚集区，全国的畲族集中在福建，福建的畲族

集中在闽东；三是贫困，宁德是全省最贫困的地区，也是全国

18 个集中连片贫困区之一，所以被称为“老、少、边、岛、穷”，

占全了。

宁德还有三大弱点。第一个弱点是交通闭塞。那时候福州到

宁德之间只有一条福安公路，全程要走 4个小时。宁德内部交通

条件也不好，到福安要走眉洋岭，到周宁要经过油岭、愁岭，到

寿宁要经过车岭。第二个弱点是没煤少电。当时宁德只有一个小

型水电站，没有水库，只能靠河流发电，丰水期有电，枯水期就

没电，发电基本靠天。第三个弱点是群众思想观念陈旧。大多数
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人认为种田是为了吃饱肚子，养猪是为了过年，养鸡是为了买油

盐，小农经济思想严重。

宁德也有三大优势：第一个是政治优势，就是我刚才讲的，

有老区这个光荣传统；第二个是山海资源优势；第三个是宁德劳

动人民的淳朴风气和艰苦奋斗精神，形成了一种人的优势。

他在宁德工作期间，紧紧抓住了闽东的三大特点，着眼于克

服三大弱点，努力去发挥三大优势，给闽东经济发展打下了坚实

基础。

采访组：您对习近平同志有哪些深刻印象？

吕居永：虽然在宁德期间，我和习书记没有工作交集，但他

非常尊重老同志，这种尊重不是挂在嘴上讲的，而是体现在实际

工作的方方面面。

首先，体现在用车上。当时和习书记一起新上任的有四个人，

一个是习书记，另外有两个是地区副专员，还有一个是地委组织

部长。地委为此买了两辆新车。习书记作为新来的地委一把手，

挑一辆新车做专车一点不为过。可他不要，一定还要坐我原来那

辆旧车。我那个车出过一次事故，大修过，按理讲是不安全的。

可他坚持不换，司机也还用我原来那个。我感到，这是对我这个

老书记的一种尊重。第二，他接任我以后，还是用我原来那间办

公室，他也不换，更没有装修。第三，我清晰地记得，1988 年

11 月 27 日，宁德地区召开了一个三级干部扩大会，地县乡镇的
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领导干部都来了，规模比较大。习书记专门邀请我去参加，还要

我在这个会议上讲话。我当时想，我已经退下来了，而且前面几

个书记、专员都就具体工作讲得很全面了，我参加一下就行了。

可他很坚持，说：“你是老前辈，是长者，一定要讲一下。”为

了不同之前那几位领导讲的内容重复，我讲了关于林业工作的一

些情况。我说闽东在经济上与其他地区存在差距，林业上的差距

更大，这个问题我自己有责任。因为我在闽东工作 39 年，闽东

大部分的山还都是光头山，幼林多，小林多，稀林多，树枝打的

多（是指把树杈都砍掉，只剩下一个头），有很大一部分原因是

“大跃进”时搞大炼钢铁，把树都砍没了。我们在森林问题上欠

了债，如果再不重视，就会受到历史的惩罚。我还结合之前习书

记他们讲的内容，提出了三个要解决的问题：一是认识问题，二

是政策问题，三是领导问题。

当时我讲这些话都是即兴的，有感而发的，没有稿子，本以

为讲完就完了。结果会议结束以后，习书记让地委办公室的同志

把我的讲话整理出来，还印成文件发下去，让各单位学习，令我

非常感动。

采访组：后来习近平同志先后调到福州和省委工作，你们同

在福州，您和他还有工作和生活上的交往吗？

吕居永：习书记回到省委当副书记以后，我们工作上的接触

和交流就多了起来。那时候我已经从人大退下来，到老区建设促
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进会工作，他当时正好分管我们这个促进会，所以我们经常联系。

他很看重我在闽东工作几十年的经历，每次到闽东调研都要叫我

跟他一起去看看，看完还很认真地听取我的意见建议，前后大概

四五次吧。他下去调研从来不坐小车，都是和其他工作人员一起

坐中巴，随行的除了秘书长李育兴同志，还有一些涉及农村工作

的厅局长。

有两次让我印象深刻。有一次是我陪他到福安县徐家塘村，

台风来了以后，海水把塘体冲垮了，全村七八十户人家都受了灾。

习书记冒着台风再起的危险，到村里去看望农户，不停地嘘寒问

暖。还有一次，我们到上洋村和半屿村，这两个村的塘体也被洪

水冲垮了。习书记知道以后，要求当地尽快把塘体修复，把 3000

多亩地保护起来，并提出在这片地上建一个工业区，既保护了土

地，又带动了当地经济发展。通过这两件小事，我感觉习书记这

个人，对人民群众有情怀，对工作又很有想法。

生活上，我感到习书记是一个对自己和家人要求非常严格的

人。我讲一件亲身经历的故事。大概是 1988 年，我和老伴儿从

福州回宁德探亲，当时我在人大农经委也给配了车，我们两个人

就开着车回去了。习书记的爱人彭丽媛刚好请假也在宁德。我听

说彭丽媛去宁德的时候，习书记没有用自己的车去接她，是让她

坐班车过去的。等到要回来的时候，他知道我也要从宁德回福州，

就问我：“你什么时候回去？”我说第二天就回去。他问我：“回
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去都什么人坐你的车？”我说就我和老伴儿两个人。他说：“彭

丽媛要回去了，顺路搭你那个车好不好？”我说当然可以。我心

想，他作为地委书记，爱人难得过来探望他，他派自己的车专门

接送一下，再正常不过了。可他却没有，从不占公家一点便宜。

他这种以身作则的作风让我很敬佩。

还有一次，我和老伴儿回宁德过中秋节。当时地委有几个同

志家属不在身边，习书记是其中一个。我老伴儿说，把他们几个

叫过来吧，咱们一起包饺子吃。习书记一听，很高兴地就答应了。

吃饭的时候我老伴儿发现他头发很长，就情不自禁地说：“习书

记你这头发太长了，怎么也没去理一下。”习书记憨憨地说：“您

知道到哪里去理发吗？”我老伴儿就把宁德一个我们经常去剪发

的老师傅地址告诉他了。我们都没想到，他每天忙于工作，竟然

连剪头发的时间都没有。

采访组：习近平同志离开宁德以后和您还有交往吗？

吕居永：2010 年的时候，习书记已经是国家副主席。他到

厦门开会，路过福州，提出要到宁德去一下，并专门通知我和其

他两个同志一起到宁德去跟他见面，还拍了照片。2014 年底，

习书记到龙岩市古田县召开全军政治工作会议，会后又回到省里

参加各种会议，非常忙碌，最后也没能和我们这些故交见上一面。

可让我们没想到的是，习书记从福建临走时，特意交待省委办公

厅，他说：“请跟老同志们讲一下，这次我实在没有时间和他们
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见面，请代我转达对他们的问候。”大国领袖，行至于此，令人

动容。

采访组：听您讲了这些，我们也感到习近平同志对宁德这片

土地的深深眷恋和对共事过的同志们的情谊。

吕居永：我感觉，习书记这个人有几个特点：第一，知识面

很广。古今中外，经济、政治、文化、社会、生态、党建、军事

都很了解，什么都懂。第二，思维能力很强。他提出的战略思维、

历史思维、辩证思维、创新思维、法治思维、底线思维，既是他

个人从政生涯的深刻体会，也是各级领导干部都应该树立的科学

思维方式。第三，作风扎实。他这个人只讲实的，不讲虚的。他

跟我们讲过，讲话要讲四种话：讲真话、讲实话、讲短话、讲对

群众有用的话，而不要去讲那些大话空话，更不要讲假话。第四，

生活朴素。我刚才讲了一些他到宁德生活简朴、对自己和家人要

求严格的例子，这些情况都是大家有目共睹的。

听说你们要来采访我，我认真回想了当年习书记在宁德施政

提出的那些观点和思路，放到现在都是非常恰当和深刻的。比如，

他说宁德的扶贫工作“快不得也慢不得”，所以他紧紧抓住了闽

东的三大特点，着眼于克服三大弱点，努力去发挥三大优势，既

讲“弱鸟先飞”，又讲“滴水穿石”，这两者与“四下基层”一

起构成他在三个层面上对闽东发展的思路。“弱鸟先飞”，就是

要正确认识自身的优势和不足，充分发扬革命老区、少数民族聚
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集区的“闽东之光”，发扬闽东人民艰苦奋斗的精神意志，走一

条适合本地发展的“先飞之路”“快飞之路”；“滴水穿石”，

就是要拿出百倍的信心、耐心、恒心，树立长远规划，一任接着

一任干。他还提出“扶贫先扶志”，先摆脱“思想贫困”，再摆

脱“经济贫困”。这些都是很重要的理念和观点。

可以说，习书记在宁德工作那两年，在思想、作风、精神等

各个方面，都为宁德发展打下了很好的基础，尤其是在思想方面

起到了至关重要的引领作用，带领山沟沟里的闽东人抬眼观察和

拥抱外面的世界。记得 2010 年相聚的时候，他很高兴地对地委

班子说：“过去我说，宁德不能指望一下子抱个‘金娃娃’。这

些年，一任接着一任干，高速公路、高速铁路都通了，三都澳也

开发了，闽东人的愿望实现了，‘金娃娃’不也就抱上了吗？”

古人云：得人心者得天下。党的十八大以来，习近平总书记

通过他超群的治国理政思想和指导中国新一轮改革开放的伟大

成就，赢得了党心，赢得了民心，赢得了军心，这是非常不容易

的。现在也是中国历史上对外关系最好的时期之一，也是中国的

国际影响力最强大的时期。这次“一带一路”国际合作高峰论坛

上，习近平总书记的讲话赢得了 20 多次掌声，赢得了来自世界

的普遍赞誉。如果要问他赢得这份尊重最终根源在哪里？我想还

是因为他赢得了人心。人心就是群众，就是他自始至终牵挂不已

的人民。
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（来源：《学习时报》作者：田玉珏 薛伟江 李政）
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